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! ! ! !周六傍晚 !时 "#分，经过近 $个小时跟
踪，三名专门在街头扒窃的女性犯罪嫌疑人
于得手后迅即落网。抓获她们的是闵行公安
分局刑侦支队女探长姜峻的反扒小队。
“被抓是迟早的事，通过情报分析，她

们的作案习惯、活动区域甚至是落脚点都
已被我们掌握，要等的就是她们动手的那
一刻。”

这是上海警方运用大数据精确打击街
面犯罪的一个实例。记者昨天从市公安局刑
侦总队获悉，今年 %月 &日至 '月 ()日，全
市共破获扒窃拎包案件 (**)起，同比去年
上升 %)'+",；抓获犯罪嫌疑人 &)-! 人，同
比去年上升 &.+*,，其中团伙 %)) 余个。破
获盗窃“三车”案件 %/"! 起，同比去年上升
%(/+-,；抓获犯罪嫌疑人 "." 人，其中团伙
")余个。
“系统的大数据分析，精确制导，使警方

的破案打击告别了‘刀耕火种’和人海战术，
提升了破案的质量和数量。”市公安局刑侦总
队副总队长赵勇认为，这是上海现代警务机
制的“升级”方向。

三女贼一动手即落网
周六下午 (时许，女探长姜峻与同事们

来到闵行区一处外来人员聚居的城中村守
候。根据此前的案件信息和情报收集综合分
析，有一伙专门从事街面扒窃的女性犯罪嫌
疑人在此落脚。

'时不到，三名看上去 ()多岁的年轻女
子结伴从小区里走了出来，她们衣着时尚，挎
着坤包，看上去和准备出门逛街的女孩子差
不多，谁能想到她们正准备出门偷东西。
侦查员驾车跟随三人，一路来到闵行七

宝附近的商圈。“她们一般喜欢去商圈周边
相对安静点的小马路。”姜峻的信息同样来
自于大数据情报分析。但显然今天出师不
利，逛了近两个小时，三名女子始终没有物
色到作案对象，她们停在路边商量了一下，
上了一辆黑车。

看来准备“转场”。姜峻和同事们立刻驾
车跟上，一路尾随上了沪闵高架。黑车在金沙
江路匝道口下来后，停在了路边，三人下了车
开始在金沙江路上来回游荡。

“有目标了。”又逛了 %个多小时，!时 *)

分左右，在金沙江路枣阳路附近，这三名女子
贴靠上了一个斜挎着包的过路女孩。一人望
风，一人阻挡在前面，一人利用时机在身后动
手。三人和作案目标一触即分，得手了吗？姜
峻发现，她们正在加快脚步快速离开现场。
“出货了（行窃得手）！”

紧紧咬住目标的同时，姜峻让一位同事
下车找女孩确认，包里是否少了东西。面对突
如其来的陌生人询问，女孩开始担心是坏人，
始终不肯开口，民警几经解释才放松警惕。结
果打开包一看，钱包没了。
动手！得到确切消息，姜峻和同事们立刻

下车拦住三名女子，那名行窃的女子一见情
况不妙，将手中的钱包丢在了路边的草丛中，
很快被侦查员找了回来，里面有女孩被窃的
*))多元现金和各种证件。

!数据巡逻"锁定人#事#物
大数据破案听起来很悬，但在侦查员眼

中，并没有那么神奇。“所谓的大数据其实就
是和案件有关的所有的人、事、物。”大数据如
何收集、分析并用于破案？市公安局刑侦总队
七支队副支队长纪海在接受记者采访时，对
此作出解读。

记者$哪些是与破案有关的数据!

纪海$（拿出随身带的钱包）这是我的皮
夹子，我自己不小心，疏忽大意，在路上被偷
了。里面有什么？身份证、银行卡、公交卡、人
民币等。这些是什么？是物。
所谓事，就是整个案件是怎么发生的？尤

其重要的是发生的地点。在轨交站点，在热闹
的商圈，这些信息很重要。
再有就是人，什么人作案？被害人往往

无法知道，即便大概知道，也就是个模糊的
概念。怎么办？现在发达的街面监控就发挥
了作用。

记者$听起来并没有那么"高大上#!

纪海$的确，很多人会说，“大数据”没什
么嘛，听听也很普通，而且经常也会听你们
讲，一会儿么视频坏了，一会儿被害人想不
起来被偷什么东西了，遇到上述这些情况，
怎么办？

在我们看来，单个案件所反映出来的数
据是有限的，也是残缺的，但是当数据采集成
了系统，有了量的积累，然后数据之间进行交

叉碰撞，那出来的结果就不一样了。所以我们
现在看来，案件发生后，我们开展的相关工作
与其说是在破案，还不如说是做数据的逻辑
分析。

现在有很多人手机被偷了，第一时间冲
到派出所，要求定位，说苹果手机可以定位。
类似的事情常会把我们弄得哭笑不得，为什
么呢？所谓的定位只是一个区域的概念，不是
精准到哪一个具体的人。即便明确了区域，一
幢大楼，一条马路，也无法逐一盘查。所以与
其这样，还不如尽可能回忆，提供更加多的数
据，让我们在更加多的条件下，做好每一道
“数学题”。

!数据库"完善警力分布
记者$破案的大数据是如何形成的!

纪海$最基本的，我们每天基层派出所
值班民警受理报案的情况内容，比如，我们
每天 %%)接到的警情（这里也包括一些作案
信息的归类$作案手法上的分析$比如有些

人习惯专门在车站扒窃的$有些习惯在医院

扒窃的）。
再比如，我们日常的户籍申报、违章处

理、前科信息、宾旅馆信息、网吧登记信息、银
行卡信息、身份证信息等。这些有的是来自于
我们系统内部的数据，当然也有很多来自于
社会各部门的数据。

这些数据是海量的，这些信息的交叉碰
撞，就会给我们的侦查破案带来新的线索和
机遇。

记者$具体如何使用这些大数据破案!

纪海$ 首先是对数据的进一步细化、梳
理。我们有一些工作人员，每天的工作内容
就是梳理前一天全市的接报案信息，如果
发现当时信息采集不是很完善，判断可能
缺一些什么，就会和被害人联系，帮助对方
回忆，完整相关报案内容，也就是完善数据
库的采集。

这样做的目的是什么，其实就是加大这
些数据侦破案件、打击街面侵财类案件的功
能。一个是对可控物品的查控工作，比如手机
掉了，去报案的时候民警一定会问你，手机当
时买的时候那个盒子还在吗？因为盒子上有
串码。

另一个，就是大数据能反映出一些发案
的趋势性判断（哪里案发多），这主要是为我

们分局、总队，如何投入打击整治的警力提供
依据。

再比如，我们经过一段时间的数据积累，
发现哪一个区域是违法犯罪嫌疑人盘踞或者
说光顾可能性较大的，我们就会针对这些区
域采取集中统一行动。今年以来上海公安不
定期组织的打击“夜窃”行动也是“大数据”的
具体运用。

动态升级!权威版"地图
纪海$ 扒窃拎包是街面侵财类犯罪可以

说是顽症之一，老百姓也很痛恨。()%%年的时
候我们本地的论坛 012（宽带山）上还出现过
一张很著名的反扒地图。当时我们的侦查员
也认真研究过这张地图，长宁分局的侦查员
还专门去过 012，了解情况。

从内心来讲，我们还是非常感谢 012

的。因为当一个问题引起公众共同关注的时
候，或许就会有进步，如果因为这么一张地
图，大家提高了防范意识，在公共场所减少了
侵害，我觉得这是一个很好的结果。

但我想说的是，这份民间制作的地图，其
实还是不完整的。一是因为数据支撑不完整，
二是因为没有动态变化。

记者$那么$有没有可能发布权威版%扒窃

地图&!

纪海$ 理论上说，凡是人流密集的区
域，都是侵财类案件容易发生的地方。而
所谓的人流密集，与区域范围有关。学校对
面的全家超市，里面有 ") 个人，或许就是
密集了，而来福士广场，或许就需要成千上
万人。

其次，季节的变化、每一天不同的时间段
对于街面侵财类案件的发生意义也是不同
的。秋冬天，穿得比较多，容易发案，早晚高
峰，车站容易发案，中午，一些白领吃饭的小
饭馆、小餐饮店，容易发案。所以如果要标注
地图的话，阶段性可能更加重要。

我们警方现在也在研究是否可能定期发
布，以及通过何种形式来发布反扒地图。因为
从总体来说，扒窃案高发的地区，往往就是人
流密集的区域。

在我们看来，一张全红的反扒地图，还不
如一个良好的防范习惯。比如，人多的时候，
包放在胸前；再比如，手机使用完，别斜插在
裤子口袋里……

!大数据"告诉你哪里!贼"多
上海警方首次公布!反扒地图" 提醒市民加强防范

首席记者 潘高峰

闵行 七宝老街、乐购超市、
家乐福超市、凯德广场等
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虹口 四川北路新老兴旺服装市场、天桥、
四川北路巴黎春天、虹口龙之梦商圈等

长宁 长宁龙之梦、玫瑰坊、
西郊百联、易初莲花等

静安 梅龙镇商场、金鹰国际、
马莎百货、上海展览中心、恒
隆广场等

杨浦 百联又一城、万达广场、巴黎春天、控
江路吉买盛等

黄浦 和平饭店、置地广场、宏伊广场、353广
场、苹果专卖店、香港广场、金钟广场等

徐汇 港汇广场、美罗城、太平洋百货、徐家汇公园、百
脑汇、新游城、飞洲国际、环贸广场、肿瘤医院、中山医
院、龙华医院、宜家家居、光启城等

普陀 武宁路我格广场、西宫、亚新广场、巴黎春天等

嘉定 中治翔腾城市广场等

崇明 城桥镇人民路沿线及周边商铺等

宝山 大华路乐购、红星美凯龙、宜家家居等
闸北 大宁国际商场、西藏北路大悦城商场等

浦东 小陆家嘴环岛天桥、正大广场、国金中心、
第一八佰伴、乐购超市等

金山 百联购物中心等

青浦 公园路东方商厦、
城中北路世纪联华等

奉贤 南奉公路乐购超市等

松江 联阳路达丰生活区等
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新民图表 制图 戴佳嘉


